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ENTREVISTA

GooperegSo
Moqamblque-Portugal

Boas
perspectivas
- Enlrevistn com o Primeiro-itinisfro

portugu6s Pinto Bcllsem6o

Pinto Balsemf,o, o novo Primeiro-Ministro por-
tugu€s, aceitou falar com Alves Gonnes para a <<Re-
vista TEMPOT. Foi uma conversa breve, m.as produ-
t i v a  e  e m  q u e  f o r a m  e s c l a r e c i d a s  p o s i g d e s  q u e
vinham enovoando as r.elag6es entre Portugal e a
Repfblica Popular de Mogambique.

Afirmando que existe um novo estado de espirito
da parte portuguesa em relag6o b futura coopeiaqdo
com Mogambique, o Primeiro-M i n i s t r o portuguGs
confirmou o desejo de se <<chegar a entendimentos
viiiveis, riteis e no interesse real dos dois paises com
respe i to  to ta l  pe las  d i fe ren tes  ideo log ias>>.  Mas
Pinto Balsemf,o fala, igualmente, da situagio politica
no seu pais onde o seu Governo, o ddcinio terceiro
depois do 25 de Abril, acaba de tomar posse.

TEMPO - O Sr. Primeiro-Ministro apre-
sentou, recentemente, na Assembleia da Repri-
blica o programa do seu Governo. Quais sdo
os principios elementares desse prograrna?

PINTO BALSEMAO - A consol ic lagdo da
democracia em Portugal que, para n6s, passa
pela revisSo constitucional, e a criagSo de con-
digdes de paz e seguranqa dentro do pafs, bc,m
como a criaqdo de uma boa convivdncia inter-
nacional.

T - E, quais s6o os grandes objectivos desse
programa?

P.B. - Os grandes objectivos sdo aquilo que
temos chamado de l ibertagSo da sociedade civil
e que, muito resumidamente, se explica da s.e-
guinte forma: em Portugai, tradicionalmente, o
Estado sempre teve urna fungSo demasiado
absorvente, demasiado burocratica, n5o deixan-
do libertar os verdadeiros valores do povo e da
sociedade em que o povo estd organizado. A nos-
sa intenqSo 6 que esses valores possam ser l iber-
tados ndo apenas no plano econ6mico, valori-
zando-se a iniciativa privada e o sector coope-
rativo, mas tambdm no plano cultural - por
exemplo, n5o haver um teatro de Estado, uma
imprensa de Estado, etc., como factor predo-
minante.

Pinto Balsemio, Pilmeiro-Ministro portugu6s
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Queremos deixar que as pessoas se orga-
nizem para que criem a sua pr6pria cultura.
Isto tem a haver com todas as formas de associa-
tivismo, quer no aspecto desportivo, quer no
aspecto hospitalar em 1.980, por exemplo,
fizemos reviver as tradicionais <Miseric6rdias>>
portuguesas que tinham sido abafadas e que
agora estSo a ser reavivadas.

O segundo objectivo, 6 o desenvolvimento
harmonioso do pais.

Temos como meta, atingir, dentro do nosso
mandato, a adesSo plena ao mercado comum
europeu, o mais cedo possfvel. Por isto, esta-
mos conscientes que 6 preciso introduzir v6rias
modificag6es estruturais internas no pais.

T - Alguns jornais portugueses afiimam
que a formagio do seu Governo tinha sido feita
dentro de um dificil equilfbrio de forgas. 0 Sr.
Primeiro-Ministro afirmou, contudo, que n6o
tinha encontrado problemas. Eu gostaria de lhe
perguntar, tomando em conta que este 6 o 13."
Governo apris a 25 de Abril em Portugal, se vG
perspectivas de o seu Governo nflo ter o mesmo
fim que os outros precedentes?

P.B.-E esse o meu prop6si to e 6 nessa
perspectiva que estou a trabalhar. Daf tambdm
ter fixado um ritmo e um calend6rio para a
formagSo do Governo que foi absolutamente
cumprido. NEo se pode esqqecer que ainda esta-
mos a viver a tragddia que vitimou o Dr. 56
Carneiro que, como 6 evidente, teve uma impor-
tAncia pessoal e politica para todos n6s.

T - Isso significa que a correlagio de for-
g a s  d e n t r o  d a  A l i a n g a  D e m o c r i t i c a  l h e  6
favordvel?

P.B. - No caso do meu Partido (partido
Social Democrata - PSD) fui designado futuro
Primeiro-Ministro por esmagadora maioria den-
tro do Conselho Nacional e, isto d importante,
essa maioria foi obtida por voto secreto.

Em termos da <A1ianga Democr6tica>>, tive
todo o apoio dos dois outros partidos. Tambdm
quis garantir e corresponder a esse apoio (na
formagSo do Governo) com a nomeagao de ho-
mens competentes. O apoio que tive foi demons-
trado publicamente pela votag5o de mog6es de
rejeigSo do PS, PC e MDP ao programa do Go-
verno. Como sabe, os 134 deputados da AD vota-
ram contra essas mog6es e logo a seguir vota-
ram a mogSo fle confianga que o Governo
apresentou para, pela afirmativa, demonstrar
publicamente o apoio que tem.

T - O Sr. Primeiro-Ministro esteve, no fim-
-de-semana, na Suiga onde participou numa
r_euniio em que estavam representados os paises
do Mercado Comum Europeu. pode-se compre-
ender a sua participagio como parte da apreien-
tag6o da candidatura do seu pais ao Mercado
Comum?

92 TEMPO - 1s'2.81

Portugal teve de recorrer frequentes vezes As eleiqbes
anteeipadas para resolver o problenra de instabilidade
governamental. A gravura mostra-nos Sd Carneiro, Prinrei-
ro-Ministro i6 falecido apresentando o cartio de voto nunr

dos escrutfnios

P.B. - Ndo foi bem isso. Tratou-se de uma
reuniSo privada de empres6rios quer da Europa,
quer de outros paises como o Jap6o, Estados
Unidos, Austrdlia, CanadS, pela participag6o de
pessoas importantes ao nivel empresarial, ao nf-
vel de gestSo.

E um grupo bastante grande de empresd-
rios, 200 ou 300. Fui l5 para falar dos objectivos
do meu Governo - entre eles a entrada na CEE.
O objectivo ndo era apenas abordar a admissdo
de Portugal no Mercado Comum, mas para ex-
plicar os resultados obtidos no ano passado pela
AD e os que pretendemos atingir, agora que
temos a perspectiva de governar quatro anos
com maior estabilidade politica, dado o man-
dato que temos e com base na maioria alargada
de que tambdm dispornos na Assembleia da
Repfblica. 

l

T - Atd que ponto pode Portugal bene-
ficiar da sua entrada no Mercado Comum Euro-
peu quando se trata de um pais com limitados
recursos econ6micos, comparativamente pouco,
industrializado e vivendo um momento de crise
econ6mica?

P.B. - Portugal j6 obteve financiamentos
atravds de um programa de acg6es comuns,
uma parte dos quais sdo oferecidos pelas comu-
nidades europeias para lhe permitir a sua ade-
sdo no Mercado Comum. Isto repercute-se na
construgdo de estradas desde o norte atr5 ao sul,
no sentido do mar para a Europa e ndo somente
atravds do litoral, no aumento da navegabili-
dade do (rio) Douro no sentido Oeste-Este. Con-
siste ainda, na reconversao de pequenas e m6-
dias empresas industriais o que para n6s 6



lundarnental pois sdo essas empresas que cons-
tituern .o grosso das empresas portuguesas. Hd
igualmente programas de formagSo profissional,
que 6 um capitulo essencial.

Para jd, s6 obtivemos vantagens, que est6o
ja a ser implementadas. Mas, por outro lado,
temos de dimensionar a nossa agricultura e a
industria para que ndo venhamos a ser vitimas
da concorr€ncia que vamos ter de enfrentar.
Teremos ainda a vantagem de beneficiarmos do
mercado livre de mdo-de-obra, podendo o tra-
baihador portugu€s ter acesso a qualquer pafs
do Mercado Comum.

Por todas estas raz6es 6 que este Governo
criou um Minist6rio da IntegragSo Eurclpeia que
vai preparar o pais ao longo destes anos, para
a sua entrada no Mercado Comum Europeu.

T - O Governo dirigido por Sf Carneiro
mostrou-se muito interess'ado em iniciar uma
nova 6poca nas relaqdes de cooperaqio com Mo-
gambique. Como irii o seu Governo prosseguir
e eventualmente desenvolver essas relag6es?

P.B. - No Governo anterior deu-se uma
importante alteragSo em relagSo h linha seguida
ate af. Essa alteragSo resulta de se ter partido
do princfpio de que a existdncia de um conten-
cioso n6o devia invalidar, rrlas estimular, 3 ne:
cessidade de uma cooperagSo.

Este estado de espirito, criou as possibil i-
dades de cooperagSo, demonstra a vontade de
se resolverem os problemas existentes e, por
outro lado, cria novos campos de entendimento.

Isto que lhe estou a dizer consta do pro-
grama de politica externa do PSD e do qual sou
em parte responsdvel.

T - Falou do contencioso que aparente-
mente entravou todo o processo das relag6es
entre Portugal e a Repriblica Popular de Mo-
gambique. Agora por6m afirma-se do lado por-
tugu€s que esse contencioso faz parte do pas-
sado e que n6o se falarf mais em pagamentos...

P.B. - Exacto. O que eu penso 6 que hd
outros problemas a resolver.

T - Para si, como Primeiro-Ministro, por-
que 6 que existiu este contencioso que ao fim
e ao cabo s6 travou as relaq6es entre os dois
Estados?

P.B. - Houve p r o b I e m a s materiais que
afectaram intergsses de pessoas e que ndo pode-
mos ignorar. De infcio houve tamb6m a "ten-
d€ncia para que as relagdes n5o se fizessem a
nivel de Estados, mas mais por pressdo de certas
forgas partidarias, de partidos a partidos, de
pessoas conhecidas a pessoas conhecidas, o que
n6o deu a dignidade e a continuidade que devem
ter as relagdes entre Estados.

N6s pensamos que sem qualquer interfe-
rdncia'de um pais nos assuntos do outro e res-
peitando a independ€ncia e a ndo-ingerdncia, se
pode caminhar no sentido de manter as relagdes
entre os Estados.

Estou convencido que vamos conseguir che-
gar a entendimentos viSveis, fteis e no interesse
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real dos Cois paises com respeito total pelas
diferentes ideologias.

Em Fevereiro ou Margo ird a Mogambique
uma importante delegagSo portuguesa, chefiada
por urn. elernento do Governo. Penso que serd
um passo importante. Por outro lado, temos ins-
trurnentos importantes jri criados; falo do Acor-
do Geral de CooperaqSo, que deve ser imple-
mentado.

T -- Qual o cont€udo a dar a estas relagdes?

P.B. - Acho que se ndo deve esquecer que
sdo dois Estadc:i independentes. Em segundo lu-
gar, temos traqos comuns que n6o sdo s6 a lfn-
gua, u.las tamb6m hist6ricos -- e n6o h6 qual-
quer problema em afirmar isso -, que t6m que
ser respeitados, que tdm de ser desdramatizados.

Hii um substracto prclfundo entre portugal
e Mogambique que n5o existe entre portugal e a
maior parte dos pafses do mundo. E esse facto;
que devernos aprofunclar num sentido positivo.

T - Pensa que a abertura do seu Governo
na perspectivagflo das futuras relagdes com Mo-
qambique trarSo novos incenti.vos h participaqio
portuguesa em projectos econ6micos em Mo-
gambique?

P.B. --- Depelrd,:: dos empresArios portugue-
ses. Julgo que quantos mais empresdrios portu-
gueses rri i 'ern da parte do Estado uma vontade
polft ica de se insritucionalizarem as relagOes,
mais "yontade teriio de investir.

T - E qual ri a vossa capacidadei

P"B. -- E trastante l imitada. Ndo podemos
concorrer corn as grancles pclt€ncias.

T - Irala de capacidade financeira?

P.B. -  Ey;acto.

T -* Mas h:i a capacidade t€cnica.

P.B. --  Sim. hd j , {  var ias empresas de pro-
jectos a trabalhar enr Moqambique e a esse ni-
vel temos bastlrnte para fazer.

Merc6 da l ingua e mercd do nosso conhe-
cimento recfprocc haverd um determinado tipo
de carnpos, descJe a medicina i educac6o, e que
Portugal narla ird impor, rnas onde poder:i aten,
der a pedidos de cooperaqf,o que venham de
Mocambique.

Do nosso ladr:  ha essa vcntade e eu espero
que do lado Ce l,:Ioqarrrbique ela exista tamb6m
e seja dcmonstrada por fa i : tos concretos,

T _-- Tenho uma pergunta
fazer-lhe-

P.B. --  As respostas e que
pertinentes.

impertinente a

podem ser im-

T - O Jornal que voc6 dirigia antes de ser
Primeiro-Ministro, o jornal <<Expresso)>, pubti-
cou r€centemente uma lista dos documentos ne-
cessdrios a um portuguGs par.a que possa ir co-
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operar a Mogambique. Sf,o precisos ZS docu_
mentos. Como ultrapassar esta intempdrie buro-
crdtica?

P.B. - E nesse sentido que eu hd pouco
falava na necessidade da ribertagSo da soiieda-
de civil. O nosso Estado 6 realm-ente muito bu_
rocrdtico e temos de nos ir libertand.o disso, o
que ndo e fdcil, porque existe uma determinada
classe burocrdtiCa.

T - S5o dificuldades que me parecem que
devem ser ultrapassadas.

P.B. - E st:rdo, certamente. Essas dificul_
dades sdo, ali6s. um 6ptimo exemplo do que lhe
dizia hd poucc). E por 3f, tambdm, q.r" purr"
a i ibertaqSo dr sociedade civil.

T - Qual € a posigio do seu Governo face
a situagfio na Africa Austral, particularmente
em re lag io  ao  apar the id  e  ao  prob lema da
Namibia?

P.B. - N6s temos tomado ao nivel das Na_
g6es Unidas posigdes contra o apartheid. Enten_
demos que h6 necessidade de se resolver o pro-
blema da Namibia de acordo com o plano das
Nag6es Unldas.

Ainda agora, no comunicado da visita do
Presidente do Brasil (a portugerl) essa posigdo
foi novamente definida. por isso cond6namos

ludo aquilo que infrinja este tipo de resolug6es.
Desejamos que seja encontrada uma foima pacf-
fica de se resolver o .conflito da Namibia. No
Zimirabwe isso foi possfvel, apesar da guerra.

T _- O anterior Governo portugu€s tentou,
pela primeira vez, envolver-se na procura de
uma solugfio para o problema de Timor-Leste.
Que responsabilidade sente o seu Governo em
relaqio a este caso?

P.B. - O que n6s pretendemos 6 que o povo
de T imdr -Les te  tenha acesso a  iu todeter -
minaqSo.

T - Mas o Governo de Sd Carneiro tomou
iniciativas. .

P.B. - Tomou iniciativas porque notou gu€,
nas instincias internacionais comeqa a haver
desinteresse pelo problema de Timor-Leste, que
era preocupante. Como estamos conscientes dos
problemas humanitarios que surgem em Timor-
-Leste estamos a tentar resolv€-Ios ao mesmo
tempo que procuramos uma soluqdo politica.

T - Mas estarS o Governo portugu€s dis-
posto a tomar uma posiq5o id€ntica iquela que
o presente governo ingl€s tomou em relaqEo i
Rod6sia?

P.B. - E uma pergunta que para al6m de
s e r  f e i t a  a  n 6 s ,  d e v e  t a m b 6 m  s e r  f  e i t a  d
Indon6sia.

Entrevista conduzida por
Alves Gomes
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